

# EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	APARECERÁ LOS SÁBADOS	LA CORRESPONDENCIA
En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes	Redacción y Administración: Sindicato, 120	para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Jaime Vicens.
Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre	Número suelto 5 céntimos	
Extranjero y Ultramar. . . . . 1'25 » »		

## Al Pueblo en general

CIUDADANOS:

Por iniciativa de la Agrupación Socialista Madrileña, los obreros de la capital de España han emprendido una campaña de agitación popular, que se ha extendido por toda la Península, con el fin de recabar del Gobierno, medidas eficaces, que conduzcan al abaratamiento de las subsistencias.

Los trabajadores mallorquines no podemos ser sordos al llamamiento de nuestros hermanos del Continente. Quizá sea Mallorca la región española en que más desequilibrado está el jornal medio que percibimos los asalariados, con el coste de los artículos de primera necesidad y en consecuencia más obligados que nadie estamos á secundar todo movimiento que tienda á conseguir la elevación de salarios á la baja de los comestibles y de todo aquello que es de necesidad para la vida.

No es necesario esforzarse mucho para demostrar que la alimentación de la clase obrera es insuficiente de todo punto, para conservar las fuerzas del individuo, por ser cosa que en todos los hogares proletarios se demuestra cada día, de modo harto elocuente por desgracia. ¿En que familia obrera no resulta un problema de los más pavorosos, el de tener que subvenir á las necesidades de toda la semana, con la exigua cantidad que se aporta los sábados, como remuneración de seis días de trabajo?

¿Cómo es posible la existencia, cuando los salarios oscilan, para los hombres, alrededor de dos pesetas y para las mujeres no traspasan los 75 céntimos; dado el precio que alcanzan las harinas, carnes, aceites, legumbres, pescados, verduras y todo lo imprescindible para el consumo y alimentación de las personas?

¿En que hogar obrero de Palma no se recurre al antihumano recurso de acortar la ración indispensable de bazofia, después de haber echado mano de los artículos de peor calidad por ser los de menor coste, con el fin de que el miserable jornal, llegue al final de la semana?

Y de que esto no son lamentaciones sentimentales, testimonio de mayor excepción es la clase médica, que por los especiales servicios que presta, está en condiciones de comprobar diariamente nuestra aseveración.

De cien casos de enfermedad en la casa del pobre, 75 por lo menos son debidos á la escasez de alimentos que puede proporcionarse. Este aserto todos lo hemos comprobado. La mayor parte de veces que un facultativo visita á un enfermo de nuestra clase, su prescripción es casi invariablemente la de: «Buenos alimentos y cuidado con el exceso de trabajo.» ¡Justamente lo contrario de lo que puede hacer! ¿Cómo atender á lo que prescribe el doctor, cuando se carece de toda clase de recursos? Si cuando podemos trabajar ya no nos es dable alimentarnos como es debido, ¿cómo va á ser posible que estando enfermos lo consigamos?

A mayor abundamiento viene á hacer más y más aflictiva nuestra situación, la depreciación que sufre la moneda española desde hace años y que da por resultado el que cobremos los jornales en *pesetas* y tengamos que satisfacer en *francos*, el valor de los artículos de consumo, aumentados así, en un 40 p.º.

Ese miserable estado de cosas no puede continuar. Es preciso que los trabajadores sacudan esa indolencia que domina á gran parte de ellos, y se apresten todos á defender enérgicamente su derecho á la vida, obligando á la clase burguesa á tomar otros derroteros, y al Gobierno, genuino representante de ella, á dictar y poner en práctica inmediatamente, todas aquellas disposiciones que sirven para aminorar en lo posible dentro del régimen actual, la terrible miseria y profundo malestar que reina entre el proletariado de nuestro país, y que es causa de que se despueblen rápidamente comarcas enteras, cuyos habitantes buscan en la emigración, problemática esperanza de no tener que morir de hambre como en el suelo que les vió nacer les espera, de seguir cruzados de brazos.

Si no hiciéramos por nuestra parte el esfuerzo necesario para ayudar á nuestros compañeros de las demás provincias, á conseguir que las clases directo-

ras dediquen preferente atención á resolver sin dilaciones el problema de las subsistencias; demostraríamos ser indignos de mejoramiento y nos haríamos acreedores á que se dijera de nosotros, parodiando á la madre de Boabdil, último rey moro de Granada: «Llorad y sufrid como débiles mujeres las privaciones y escaseces que padecéis ya que no habéis sabido defender vuestra vida como hombres».

No creemos que esto suceda; es más, abrigamos el con vencimiento de que los obreros mallorquines secundarán con entusiasmo la campaña que se está llevando á cabo en la Península por nuestros compañeros de trabajo, entre otras razones por ser la de que se trata, de las que más directa y prontamente les interesa y de vital interés para todos los que del salario hemos de vivir.

Por lo tanto esta Comisión invita á todos los trabajadores asalariados y á cuantos estiman justa la campaña de agitación emprendida por los obreros, para lograr el abaratamiento de los artículos de consumo, al gran mitin que tendrá lugar en el Centro Obrero, Sindicato, 120, prol. el día 18 del actual á las 11 de la mañana para pedir al Gobierno que dedique toda su atención á resolver el problema de las subsistencias por ser cuestión capitalísima que afecta á todo el proletariado español.

La Comisión

\*\*

NOTA.—Este mitin debía celebrarse en la Plaza de Toros, lo cual no ha podido ser debido á que el propietario se ha negado á conceder el local, fundándose en que los obreros combaten los *cuerpos*.

OTRA.—En vista de la negativa del dueño del local *cornüpedo* y de no disponer de otro que reuniera condiciones para la celebración de dicho mitin, la Comisión se avistó con el señor Gobernador para pedirle autorización para celebrarlo al aire libre lo cual fué también denegado, fundándose el señor Cedrón de la Pedraja en que no tiene facultades para ello y que lo único que podía hacer era consultarlo á Madrid. Además, dijo dicho señor que como en

el mitin indicado había de combatirse a. Gobierno, él, como representante del mismo, no podía autorizar su celebración al aire libre.

Ahora que diga *La Almudaina*, parodiando a Maura, que la libertad se ha hecho conservadora.

---

*Cuanto más la ciencia procede sin temor y sin prejuicios, tanto más de acuerdo se muestra con los intereses y las aspiraciones de los trabajadores.—F. ENGELS.*

---

## Notas sueltas

Por si la *doncellez* de Juana de Arco, fué tan real y efectiva como suponen los que la afirman como si lo hubieran palpado; entre nacionalistas y radicales franceses se armó una marimorena de dos mil ingleses, llegando al extremo de acudir al *campo del honor* Jaurés y Derouède.

No vemos el motivo de tanta algarabía pues apesar de que los quehaceres á que se dedicó la heroína francesa en el sitio de Orleans, no son de los más apropiados para conservarse sin mácula, no obstante no sería la primera hija de Eva que tal hubiera hecho.

Recuérdese sino las arremangadas princesas de los libros de caballería de que nos habla el Quijote, que después de pasarse la vida por campos y vericuetos en compañía de galanes y Merlines, se iban á la fosa tan *puras y enteras* como la madre que las había parido.

Y eso muy bien pudo suceder, á la *doncella* de Orleans.

Dicen de Tokio, que Katsuni hermano del jefe del Gobierno japonés, días antes de estallar la guerra con Rusia, vendió á ésta enormes cantidades de carbón, con el cual seguramente se aprovisionarían los barcos de la escuadra moscovita.

Bueno, pues ahora apostamos como si lo viéramos, que este excelente patriota es partidario acérrimo de que su país gaste el último *yens* del bolsillo ageno y que sacrifique hasta el último soldado, para salvar la *honra* del Japón.

Porque eso son habas contadas.

En 140.000 duros contantes y sonantes está valuada una corona que días pasados regalaron á no sé que *virgen* de ciruelo ó algarrobo, que coronaron en Sevilla.

Para un país en el cual la mayoría de sus habitantes viven en la más extrema miseria y que gran parte de ellos emigran á extrañas tierras para no morir en la *saya* de inanición; estos *rasgos* de ex-

plendidez, son altamente *honrosos* para la gente adinerada y les sirven á maravilla para ensanchar el ojo de la famosa aguja para que pase el consabido camello, en tanto disfrutan bonitamente de la gloria terrenal.

Mientras el pobre, se rasca filosóficamente la tripa, en espera de la de ultratumba.

¡Imbécil!

\*\*\*

Durante las luminarias del pasado jueves, á una imagen de la virgen que se hallaba en un escaparate rodeada de luces, se le incendiaron los vestidos, prendiendo el fuego en ellos y en el cuerpo de la *victima*, como si ambas cosas hubieran sido yesca pura, convirtiéndolos en cisco en menos tiempo que lo cuento.

En Algaida también el mismo día un diabólico cirio incendió los cortinajes y damascos de la iglesia, que á no concurrir tan prontamente los pecadores á sofocarlo, no queda en el templo *santo* para contarlo.

A los buenos católicos, estos hechos nos tienen escamados, porque; ¿qué confianza podemos tener en que nos salven á nosotros, quienes dan pruebas tan palmarias de que no tienen potestad ni siquiera para guardarse á ellos de una chamusquina?

Y eso es pensar con abrumadora lógica.

\*\*\*

Un berrendo fraileuco de Pamplona desde lo alto del *eubell de la bugada* que diría *La Campana de Gracia*, se puso á despotricar de lo lindo contra Iglesias, Perezagua y contra todo bicho viviente que huele á liberal, azuzando también á sus oyentes contra la mala Prensa á quien según el moftetudo fraile, es preciso arruinar á toda costa.

Terminó el *carcunda pater* dando un exténtoreo rebuzno de ¡Mueran los liberales! que fué coreado por los muchos pollinos que le escuchaban.

Esa gentuza que cocea contra los *liberales*, es la misma que estos días con motivo del quincuagesimo aniversario de la proclamación de un dogma, se ha tomado la *libertad* de organizar clericales manifestaciones, con el *santo* fin de cantar el *tragala* á la opinión democrática.

Sin darse cuenta de que eso es dar coeces contra el agujón.

Y de que un día se ha de volver la tortilla.

\*\*\*

El arma *providencial* de Silvela y que tan amenudo hacía manejar el Gobierno para restablecer la *tranquilidad*, ha causado gran número de víctimas en Valencia, muchas de ellas heridas de tanta gravedad que alguna ya ha fallecido.

Y todo porque unos ciudadanos, hartos sin duda de sufrir el *trágala* clerical de

estos días, se decidieron á organizar una manifestación en sentido contrario.

De seguir así las cosas pronto el inclito Maura podrá exclamar como el sanguinario destructor del pueblo polaco. ¡La Paz reina en Varsovia!

Y tendrá tanta razón como aquél.

---

*Trabajadores: Vuestro mejoramiento y vuestra emancipación no será obra del odio á los que os explotan ni de la exasperación que el malestar os produzca: la alcanzareis tan sólo con vuestra unión, con vuestra disciplina, con vuestro conocimiento de lo que sois y de lo que podeis ser y mostrándoos constantes en la defensa de los intereses de vuestra clase.*

---

## Los que no han despertado

Quizá tienen razón los que afirman que el socialismo es un estado de alma. Es necesario haber sufrido para ser bueno. Los que saborean una vida feliz, sin tropiezos, ni angustias pasan por el mundo como los ciegos. Es necesario haber soportado injusticias, haber llorado grandes penas, haber sido calumniado, haber vivido en fin, para saber lo que es la vida. Daudet lo expresó en una frase: «La naturaleza pone grandes dolores en el corazón de los poetas; los canarios cantan mejor cuando les han reventado los ojos». Y poetas son todos los rebeldes, todos los que conciben una vida más alta.

Vivimos prisioneros del mal. El atavismo, la educación y el ejemplo nos retienen en plena zona de egoísmo. Nuestros instintos, los consejos fraternales y la tendencia á imitar á nuestros predecesores nos sugieren la idea de que es lícito todo lo que no está prohibido ó penado por los artículos de un código que exterioriza la voluntad de una categoría de ciudadanos y que es sólo el arma forjada para defender sus intereses. Obedecemos á la letra de una justicia convencional que no entendemos y que soportamos por costumbre, sin darnos cuenta de lo que es.

Hay males que están tan cerca de nosotros, defectos que forman de tal modo parte integrante de nuestra existencia, crímenes con los que estamos tan familiarizados, que acaban por pasar inadvertidos á nuestros ojos, como la cojera ó la jiba de una persona con quien hemos visto siempre. A veces llegamos hasta creer que son defectos necesarios. La costumbre no nos permite admitir que nuestro amigo pudo nacer con las dos piernas iguales y sin corcova en la espalda.

Por eso es que para vencer las resistencias que se oponen á nuestra acción, debemos recurrir más amenudo al razonamiento que á la amenaza.

Nuestros enemigos no son muchas veces más que gentes que no han des-  
pertado.

MANUEL UGARTE

París, 1904.

*Querer coonestar el uso de lo superfluo, so-  
pretexto de que es una necesidad adquirida, mien-  
tras hoy quien carece de lo necesario, he ahí la  
moral burguesa en todo su vigor.*

*Para mí es que, el criterio es uno: no admito  
dualidades á este respecto.—VÉRITAS.*

## Libertad de trabajo

Vivimos en una época cuya caracte-  
rística dominante es la mentira. El so-  
fisma hábilmente confeccionado por los  
embusteros de oficio ha concluido por  
desterrar definitivamente todo pudor, y  
la costumbre de mentir se ha generaliza-  
do á tal punto, que la sinceridad está  
considerada como una manifestación  
inequívoca de estupidez. Se miente en  
la aplicación de las leyes, tergiversando  
su espíritu, ya de por sí elástico y con-  
tradictorio, que se resuelve en una trampa  
para el débil, cuyo holocausto es ne-  
cesario para aplacar el simulacro de la  
justicia, siempre sedienta de víctimas,  
mientras el fuerte puede romper impu-  
nemente las mallas y burlarse de todas  
las leyes.

Miente el cura con su religión antihu-  
mana, que defiende todas las explota-  
ciones, prometiendo un paraíso más allá  
de la tumba, para compensar debida-  
mente los martirios sufridos durante la  
existencia. Miente el legislador que se  
dice representante del pueblo y trafica  
con la ignorancia y el embrutecimiento  
de este, para conservar sus privilegios  
de clase.

Miente el economista burgués, empe-  
ñado en la tarea de legitimar el robo  
organizado y sistemático efectuado por  
un reducido número de holgazanes en  
daño de la colectividad trabajadora.

Miente el periodista que inculca en el  
pueblo el odio hacia los hombres que  
han nacido en otras tierras, divinizando  
la bestialidad y el masacre, en nombre  
de un trapo multicolor que representa la  
patria....

Todo el mundo miente; cada mentira  
por más grande que sea, encuentra de-  
fensores interesados, y secuaces á milla-  
res, y el engaño se propaga más rapi-  
damente y penetra más hondo, cuanto  
más es absurdo, antinatural, homicida.  
Se saquea el diccionario para envolver  
en flamantes vestiduras los antiguos so-  
fismas caídos en desuso, y se despachan  
como verdades científicamente compro-  
badas. Desde el individuo á la masa, des-  
de la altura del poder al ínfimo estrado  
social, la mentira domina soberana en

las relaciones sociales. En la cátedra, en  
la tribuna, en la prensa, en los clubs, en  
todas partes en flu, donde hay intereses  
que defender, y privilegios que conser-  
var, la palabra, el libro, el diario, son  
los auxiliares poderosos de la inmensa  
red de embustes en que nos debatimos  
sin esperanza de salida.

\* \* \*

Una de las mentiras más recientes y  
más hábilmente preparada, y que ya  
cuenta con numerosos paladines, es la  
que proclama solemnemente contra el  
indiscutible derecho de huelga, la liber-  
tad de trabajo.

¡La libertad del trabajo! A primera  
vista parece que no hay en el mundo de-  
recho más sagrado del que el Estado  
pueda hacerse defensor, puesto que in-  
volucra el otro, inalienable por excelen-  
cia: el derecho á la vida.

Impedir violentamente á un hombre de  
ejercer su actividad, de la que extrae el  
sustento propio y el de su familia puede  
parecer y es, en efecto, una brutal vio-  
lación de las prerrogativas individua-  
les.

(Se concluirá.)

*El trabajador que en vez de suscribirse á un  
periódico obrero se suscribe á un órgano enemigo  
de la clase obrera, comete consigo mismo un sui-  
cidio moral, con sus hermanos un crimen y á sus  
intereses y á los de su clase una traición.*

## Hecho bárbaro Y CONCIENCIA NEGRA

Era el martes día 13 del presente, el  
día de aquel terrible vendabal cuando á  
las doce y media me dirigí al muelle,  
para ver el estado del mar y al hallarme  
en la pescadería, reparo un grupo de  
personas junto al desembarcadero de  
aquel sitio, (lector aún que te ruborices  
acaba de leer el artículo). Me presento  
allí y veo á un chiquillo de estos que la  
prensa burguesa los tilda de *pilletes* ó  
*vagabundos*, completamente desnudo;  
pregunté á otra persona lo que ocurría,  
la que me contestó: «Un talón-factura,  
que el viento ha tomado á un hombre»,  
y en el mismo momento veo al mucha-  
cho que se arroja al agua y llega al pa-  
pel con unos cinco minutos de nadar, lo  
coje, poniéndoselo á la boca y haciendo  
un ángulo se dirige á la playa, nadando  
como un perro de terranova donde le es-  
peraba la concurrencia y el célebre  
*vampiro*, que supongo si era un carre-  
tero del almacén de harinas de don José  
Miró.

Ya en tierra firme se lo entrega com-  
pletamente entero, que parecía mojado

solamente en un vaso de agua porque se  
conocían perfectamente todas las señas,  
firmas y los sellos de la casa y después  
de haber tomado el número de orden  
del talón para hacer otro, se dirigió al  
muchacho diciéndole con toda serie-  
dad:

—Ya no sirve, si quieres cobrar, co-  
bra del papel que has sacado del mar, y  
lo hace trizas.

El muchacho se calló. Yo creo que no  
podía contestar, tanto tiritaba que no  
podía vestirse por el frío que sentía y el  
duro viento que soplabá.

En vista de ello, un hombre que al pa-  
recer era pescador tomó su defensa di-  
ciendo: Si fuese yo, ya vendría á cobrar  
de tú amo, respondiendo el *noble carre-  
tero* como si quisiera tragárselo; y ¡ven  
á cobrar en casa de mi amo si quie-  
res!

—¿Qué te figuras?

Armóse entre ambos una fuerte dis-  
cusión, hasta que el *noble carretero*, co-  
gió al pescador por la ropa para bofe-  
tearle, y gracias que de entre el grupo  
salió un hombre y haciéndole además de  
chafarle las narices, lo soltó enseguida  
y se achicó como un niño de teta y quan-  
do la gente allí reunida, hacíale toda cla-  
se de advertencias por el infame proce-  
der con el muchacho, contestó que no  
llevaba dinero y yo indignado se lo ofre-  
cí y me lo despreció, quizás dijo á su  
amo que le había dado dos ó tres reales  
para que se los entregue y guardárselos  
para él.

Ahora juzga tu lector de este hecho  
histórico, hacer nadar un niño en trece  
de diciembre, con un fuerte temporal  
para sacar una factura que el mismo di-  
jo, valía cincuenta pesetas y ni siquiera  
darle las gracias.

¿De que tendrá el corazón y las en-  
trañas?

A mi concepto las tiene de cocodrilo.

UN DEFENSOR DEL DÉBIL

## AUSTRIA

### Su organización gremial

La organización gremial de este país  
en el desarrollo creciente de su poten-  
cialidad, obtuvo durante el año 1903, 20  
mil socios más, aumentando su número  
de 157.000 á 177.000, correspondiendo del  
aumento 16.000 á los hombres y 4.000 á  
las mujeres.

Las federaciones de oficio eran 47 en  
1902 con 1397 agrupaciones locales, sien-  
do hoy 51 con 1625 agrupaciones.

Las entradas de las federaciones su-  
maron 2,943.000 coronas, contra 2 millo-  
nes 617.000 que fueron el año anterior y  
las salidas ascendieron á 2,617.000 y  
2,393.000 respectivamente, mientras el  
capital social ascendió á 3,838.000 contra  
3,412.000 que era antes.

## De Manacor

### El mitín del domingo

Convocado el pueblo manacorenses para el día 10 a las dos de la tarde por los Comités de la Agrupación Socialista y la sociedad cooperativa «La Económica», para celebrar un mitín de protesta por el encarecimiento de las subsistencias.

El acto tuvo lugar en el Centro Obrero lugar espacioso y grande la sala de actos estaba atestadísima de gente que esperaban oír la palabra de los oradores.

Un poco más de la hora señalada el compañero Bartolomé Más declaró abierta la sesión y una vez explicado el objeto de la convocatoria concedió la palabra al compañero Sóller.

Empezó por dar lectura este compañero a la circular recibida de los comités organizadores del movimiento de esta campaña que se hace en toda España de protesta y petición.

Leída ésta, puso de relieve el estado miserable en que se encuentra la clase obrera, causas de su malestar por la escasez de medios de vida en que cuenta.

No es posible dice, el no tener una vida desesperada sino se abaratan los artículos de primera necesidad, se hace necesario no tan sólo el abaratamiento de las subsistencias sino el que se aumenten los jornales, no es posible la vida en España por ser la nación que menos cuida de atender a las necesidades de los ciudadanos haciendo caso omiso del hambre que sufrimos y de la explotación que sobrellevamos.

Terminó aconsejando la unión de todos los oprimidos para abolir todas las miserias humanas.

El compañero Ramis profesor de la escuela del Centro Obrero, con voz potente y elocuente palabra hizo un breve pero razonado discurso, dijo que el obrero era digno de mayor suerte que siendo un factor de la producción, debe serlo también de la manutención, pero que el egoísmo del capital le privaba de este derecho sin piedad ni conciencia.

Reseñó los jesuíticos trabajos que los caciques de este pueblo hacen para destruir este cuerpo social, pero sus manejos estúpidos se estrellarán ante los convencidos obreros asociados lo mismo que se estrella y se destruye un potente acorazado cuando acomete a las firmes rocas del mar.

Recomendó la instrucción por ser la poderosa palanca en que á de destruir las cadenas de la esclavitud humana.

El presidente concedió la palabra al compañero Roca de la Agrupación Socialista de Palma.

Empezó diciendo, que el acto que se celebraba no era para exponer doctrina ni programa de ningún partido político, el objeto de llamar al pueblo en este mitín es para ponerle de relieve el estado económico de la clase asalariada de Es-

paña y la situación de cada día más agravante del proletariado de la enorme subida de las subsistencias y el poco interés de que se había tomado el Gobierno del Sr. Maura y los representantes a las Cortes que tanto blasonan de defensores de los intereses de los obreros.

Hizo la crítica de los políticos burgueses y protestó duramente de la pasividad del Consejo de ministros, por contemplar con indiferencia el hambre que nos agobia.

Se extendió en consideraciones sobre las causas de la emigración de España y nos hizo una clara relación de las causas de la subida que hace tanto tiempo experimentamos en los artículos de consumo de primera necesidad.

Demostró las causas de la mortalidad asombrosa entre la clase obrera en relación a la burguesía haciendo comparaciones estadísticas de la mortalidad obrera en otras naciones, siendo España la que mayor número mueren por causas de insuficiente y mala alimentación.

El hambre aniquila la personalidad, absorbe el cerebro y destruye la energía individual.

Terminó aconsejando la unión para crear fuerzas y masas conscientes dispuestas a la lucha incesante hasta la transformación social que será muerte y exterminio del sufrimiento de la humanidad.

El Presidente resumió las peroraciones y por último se aprobó un mensaje que se dió lectura pidiendo al gobierno trabajo y abaratamiento de subsistencias.

Terminado el acto todos los oradores fueron aplaudidos.

EL CORRESPONSAL

Manacor, 13 Diciembre 1904.

## LOS EXAMENES

El día 18 de este mes se celebrarán en el «Centro Instructivo Obrero» los exámenes y repartición de premios a los alumnos que brillen por su aplicación y aprovechamiento.

La celebración de dicho acto entraña grandísima importancia, maxime si se tiene en cuenta que la mayor parte de los males que actualmente sufre la clase trabajadora, son debidos á la falta de instrucción. Tened presente que el arma mas poderosa, potente y destructora que ha de amilanar y reducir á escombros la soberbia burguesa, es la ciencia; con ella rompereis de una vez para siempre los duros hierros que os aprisionan, y á la luz de su brillante antorcha columbrareis el jalón de la felicidad; el paraíso soñado en donde hallareis la libertad garantizada y el derecho respetado.

Asistid, padres de familia, al acto é inculcad á vuestros hijos que la regeneración del individuo descansa en el estudio y perfeccionamiento intelectual.

Hacedles comprender que al hombre ignorante facilmente se le explota y se le engaña; hacedles ver tambien que á la burguesía le conviene mucho que haya seres que no hayan libado jamás el vivificante néctar de la enseñanza, para poder así realizar sus planes maquiavélicos é infamantes.

Enderezar á vuestros tiernos retoños, guiarlos al templo de minerva, sacrificar por ellos, en alguna cosa, vuestros esquilados intereses, que ya llegará el momento en que no os arrepentais de ello; y sera cuando veais tremolar vuestro límpido pendón sobre los paveses del régimen capitalista.

LA COMISIÓN

## Agrupación Socialista DE PALMA

El Comité de la misma se reúne todos los lunes á las 20, para tratar los asuntos del Partido, en el local social, Sindicato, 120.

Lo que hacemos presente á los afiliados para lo que les pueda convenir.

## Sección administrativa

Buñola.—A. A.—Recibidas 2 pesetas abonado hasta fin del año 1904.

Miranda.—A. S.—Recibida 1 pta. por conducto de *El Socialista*, hasta fin enero 1905.

Sóller.—S. de A.—Recibida 1 pta. fin del pasado noviembre.

La Puebla.—A. S.—Recibida 1 peseta, fin octubre 1904.

Inca.—G. P.—Recibidas 4 ptas. fin diciembre 1904.

Ariañy (Petra).—B. T.—Recibida 1 pta. fin enero 1905.

Felanig.—M. H.—Recibidas 4 ptas. fin diciembre 1904.